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Aos trinta e um dias do mês de outubro do ano de 2018, das nove horas e vinte minutos às quatorze 
horas e cinco minutos, no Auditório da Reitoria, teve início à Quadragésima Quinta Reunião Ordinária 
do Conselho Superior do Instituto Federal de Educação, Ciência e Tecnologia do Maranhão, sob a 
Presidência do senhor Francisco Roberto Brandão Ferreira, Reitor. De acordo com as assinaturas 
lançadas no livro próprio compareceram, além do Senhor Presidente, os Conselheiros: Valéria Maria 
Carvalho Martins, ex-Reitora; Carlos Antônio Barbosa Firmino, Davina Camelo Chaves, João da 
Paixão Soares, José Cardoso de Souza Filho e José Valdir Damascena Araújo todos 
Representantes do Colégio de Dirigentes, titulares; Aldair Ferreira Santos, Felipe dos Santos Silva, 
Israel Nunes Pereira e Oglielson Pereira Silva todos Representantes dos Discentes; Agenor 
Almeida Silva, José Antonio Alves Cutrim Junior, Rommel de Sousa Neves e Renato Dárcio 
Noleto Silva, todos representantes titulares do segmento Docente; Dorival dos Santos, Francisco 
Ferreira Moreno Filho, Irenilde de Sousa Castro, Ivesmary Loureiro Ribeiro Magalhães e Retieli 
de Oliveira Silva, todos representantes titulares do segmento Técnico Administrativo; Hélica Araújo 
Silva representante da Sociedade Civil. ABERTURA DA REUNIÃO: após a confirmação de quórum 
suficiente o Presidente, Roberto Brandão, declarou aberta a sessão dando boas-vindas a todos e em 
seguida deu posse a três conselheiros: Carlos Alberto Lira Junior representante suplente do 
segmento Docente; João Batista Souza e José Álvaro Costa, representantes dos Egressos. 
ORDEM DO DIA: o Presidente apresentou a pauta e convidou a Chefe da Secretaria para submeter a 
ata da reunião anterior para apreciação. APRECIAÇÃO DA ATA: a Secretária submeteu a ata da 44ª 
Reunião Ordinária do CONSUP, a qual foi aprovada, por unanimidade, considerando as ressalvas 
feita pelos conselheiros Felipe dos Santos e Davina Chaves nas linhas 47, 64 e 151. INFORMES: o 
presidente do Conselho, Roberto Brandão, agradeceu a presença de todos e fez referência à 
resolução que, por motivo força maior e, visando a celeridade de alguns trabalhos, fora feito ad 
referendum, sendo posto em apreciação, o Conselho, por unanimidade, homologou a Resolução: 
nº048/2018 – Criação do Projeto Pedagógico do Curso Superior de Tecnologia de Processos 
Gerenciais, no Campus São José de Ribamar. PROJETO PEDAGÓGICO DO CURSO DE PÓS 
GRADUAÇÃO LATU SENSO EM AGROPECUÁRIA SUSTENTÁVEL: o presidente convidou a 
professora Flávia Arruda de Sousa, que tomando assento, fez a apresentação e passou a palavra ao 
professor Gutierres Nelson Silva, coordenador do projeto, que agradeceu a oportunidade de estar 
presente e, em seguida, fez a exposição do projeto, discorrendo sobre o curso, apresentando os 
objetivos, o público-alvo, as justificativas para implementação do curso no Campus Codó, destacando 
que a região apresenta grandes potencialidades e desafios para as políticas agropecuárias e de 
desenvolvimento sustentável, e ressaltou que o Campus tem Infraestrutura: Laboratório de Solos, 
Unidade de Ensino de Prático Caprinocultura, Unidade de Ensino de Prático Avicultura, Laboratório 
Multidisciplinar, Unidade de Ensino de Prático Bovinocultura, Unidade de Ensino de Prático 
Agricultura, Laboratório de leite e derivado, Laboratório de Alimentos; e, encerrou apresentando o 
edital e seu funcionamento. O presidente colocou em apreciação a proposta, e após as considerações 
feitas pelos conselheiros foi posta em regime de votação, sendo aprovada, por unanimidade, 
considerando as ressalvas que deverão ser feitas. PLANO DE CURSO: o presidente, na 
oportunidade, fez referência da Resolução nº048/2018 que trata da Criação do Curso Superior de 
Tecnologia de Processos Gerenciais em São José de Ribamar que, por motivo força maior e, visando 
a celeridade de alguns trabalhos, foram feitos ad referendum, sendo posto em apreciação, o 
Conselho, por unanimidade, homologou a referida resolução; em seguida, convidou a professora 
Maria Goretti de Mesquita Costa Souza e Paulo Roberto de Jesus Silva para tomarem assento e 
proceder com as devidas apresentações; após os cumprimentos e agradecimentos a todos, em 
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especial aos representantes dos Campi, aproveitou o ensejo para apresentar os Coordenadores dos 
Campi representados, que vieram para fazer a defesa do curso e responder a quaisquer dúvidas que 
surgirem durante a explanação dos cursos, ressaltou que, todos os projetos de cursos passaram pela 
Pro Reitoria de Ensino, sendo analisados a partir da legislação, e estão aptos a serem apreciados por 
esse conselho; em seguida, a professora Maria Goretti apresentou a plenária o Projeto Pedagógico 
dos Cursos de Administração, do Campus Bacabal, Engenharia da Computação do Campus Santa 
Inês e Administração do Campus Buriticupu, ressaltando que os mesmos percorram todos os trâmites 
necessários até que chegasse a esse conselho. O presidente colocou em apreciação a proposta, e 
após as considerações feitas pelos conselheiros foi posta em regime de votação, sendo aprovada, por 
unanimidade, sem ressalvas. A seguir, expôs sobre a necessidade da reformulação do Projeto 
Pedagógico dos Cursos, ressaltando que a reformulação além de necessária vem fortalecer e 
reafirmar a conceituação do curso, e imediatamente, apresentou o Projeto Pedagógico do Curso de 
Tecnologia de Alimentos, Campus Bacabal e Projeto Pedagógico do Curso de Licenciatura Plena em 
Física, Campus Santa Inês; o presidente colocou em apreciação a proposta, e após as considerações 
foi posta em regime de votação, sendo aprovada, por unanimidade, sem ressalvas. PROPOSTA DE 
ALTERAÇÃO DO REGIMENTO GERAL DO IFMA: o Presidente convidou a Economista Silvana 
Maria Pereira Ribeiro e a professora Rebeca Reis Carvalho, que tomaram assento a mesa, e deram 
início a apresentação; Silvana iniciou saudando a mesa, em nome do Magnifico Reitor, professor 
Roberto Brandão e os conselheiros presentes em nome dos Discentes Aldair Ferreira, Felipe dos 
Santos, Israel Nunes e Oglielson Pereira, memorou que há dois anos vem sendo trabalhada uma 
reestruturação organizacional, com o pressuposto na visão da gestão 2016 a 2020 e o embasamento 
legal que é a Lei 11.892/2008 e as Portarias MEC nº246/2016 e 1.291/2016; apresentou ainda a 
tabela quantitativa de CD (cargo de Direção) e FG (Função Gratificada) existente na Reitoria, 
esclarecendo o que foi alterado, em razão das portarias acima citadas; esclareceu ainda que para 
trabalhar nesse regimento, seguiu-se a base legal que discorre a seguinte ordem: a Constituição 
Federal, a Legislação Federal, o Estatuto (Resolução CONSUP nº149/2017), Regimento Geral 
(Resolução CONSUP nº030/2014) e o Regimento Interno dos Campi que será discutido em reunião 
posterior. Apresentou a estutura administrativa do IFMA, detalhando ponto a ponto, ressaltando que 
as alterações se deram em prol da própria dinamica Institucional. Discorreu sobre as Pro Reitorias e 
como ficou cada uma delas e suas caixinhas internas, bem como, a implementação dos Órgãos 
Colegiados de Apoio (Comissão Permanente de Pessoal Docente, Comissão Interna de Supervisão 
do Plano de Carreira dos Técnicos Administrativos e Comissão Própria de Avaliação), os Centros de 
Referencia Educacional e os Pólos de Inovação que foram adidos ao Regimento. Após a 
apresentação e as considerações feitas pelos conselheiros, o presidente colocou a proposta em 
apreciação, e em seguida, regime de votação, sendo aprovada, por unanimidade, considerando as 
ressalvas, prosseguindo para a redação da resolução. PROPOSTA DE ALTERAÇÃO DO 
ESTATUTO DO IFMA: dando continuidade a apresentação, Silvana destacou as alterações que 
foram feitas no Estatuto, ressaltando ser ele nossa carteira de identidade, esclareceu ainda que 
alguns pontos já foram elucidados dentro do próprio regimento, por ter a mesma base legal em 
comum; após a apresentação, foram dirimindos todas as dúvidas apontadas pelos conselheiroos e 
acatadas as considerações feitas pelos mesmos, o presidente colocou a proposta em apreciação, e 
em seguida, regime de votação, sendo aprovada, por unanimidade, considerando as ressalvas, 
prosseguindo para a redação da resolução. CREDENCIAMENTO DE POLO (EaD): O Presidente 
informou que devido o não comparecimento dos apresentadores do CERTEC, o tema foi retirado de 
pauta. MINUTA DO REGULAMENTO DOS TESTES DE IDIOMAS PARA FINS ACADÊMICOS NO 
ÂMBITO DO IFMA: o Presidente convidou a professora Maria Helena Sales, que agradecendo a 



 
MINISTÉRIO DA EDUCAÇÃO 

SECRETARIA DE EDUCAÇÃO PROFISSIONAL E TECNOLÓGICA 
INSTITUTO FEDERAL DE EDUCAÇÃO, CIÊNCIA E TECNOLOGIA DO MARANHÃO 

COORDENAÇÃO DE ÓRGÃOS COLEGIADOS – CONSUP 
 

 Ata da 45ª Reunião Ordinária do CONSUP, 31/10/2018. 

092 
093 
094 
095 
096 
097 
098 
099 
100 
101 
102 
103 
104 
105 
106 
107 
108 
109 
110 
111 
112 
113 
114 
115 
116 
117 
118 
119 
120 
121 
122 
123 
124 
125 
126 
127 
128 
129 
130 
131 
132 
133 
134 
135 
136 
137 

oportunidade, informou aos presentes que a minuta passou primeiramente pela assessoria jurídica do 
IFMA, a PROJUR, para análise e parecer; em seguida, destacou os principais pontos da minuta, 
como as normas para oferta do exame, as línguas que poderão ser ofertadas, sendo estas: Inglês, 
Francês, Espanhol e Português; como serão ocupadas as vagas a serem ofertadas, os certificados, o 
edital contendo as regras para realização da prova. Após a apresentação e as considerações feitas 
pelos conselheiros, o presidente colocou a proposta em apreciação, e em seguida, regime de 
votação, sendo aprovada, por unanimidade, considerando as ressalvas a serem feitas no documento, 
prosseguindo para a redação da resolução. ENCERRAMENTO DA REUNIÃO: O Presidente 
agradeceu a presença e a participação e, não havendo mais nada a ser tratado, encerrou a reunião. E 
eu, Nadylayne Rackel Diniz de Oliveira, Coordenadora dos Órgãos Colegiados lavrei a presente ata, 
que será assinada pelo Presidente, por mim e por todos os presentes. São Luís - MA, 31 de outubro 
de 2018.  
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